



Alejandro Mendoza

■ Para el proceso de insaculación de funcionarios de casillas, los meses se colocaron en cápsulas y en una tómbola transparente se realizó el sorteo. Se excluyó a las personas nacidas en marzo y abril que participaron en los comicios de este año.

Ofrecen consejeros responsabilidad, tras recorte presupuestal

‘Hacemos comicios, no milagros en INE’



Especial

¡LOTERÍA! Tras un sorteo encabezado por la presidenta del INE, Guadalupe Taddei, se designó a las personas que podrán ser funcionarias de casillas en las elecciones judiciales.



Alertan por difusión 'de mentiras' sobre el gasto electoral realizado en 2024

ÉRIKA HERNÁNDEZ

“El INE hace elecciones, no milagros”, soltó el consejero Jaime Rivera frente a las dificultades financieras del organismo electoral para realizar la elección de juzgadores federales.

Durante la sesión del Consejo General llovieron reclamos a la Presidenta Claudia Sheinbaum, a legisladores y políticos de la 4T por el recorte de 13 mil 476 millones de pesos al presupuesto del INE, y que lo tiene en aprietos para reunir recursos para dicho proceso.

Sin decir nombres, los consejeros acusaron que estos actores políticos buscan desinformar a los ciudadanos con datos falsos, para justificar su decisión de no entregarles recursos suficientes.

El consejero Arturo Castillo argumentó que debían “desmitificar” esto, por lo que enumeró las “mentiras”.

Recordó que el INE no organizó la elección para renovar 20 mil cargos sino que fueron 629; el pasado proceso no costó 9 mil millones junto con las prerrogativas de los partidos, fueron 19 mil millones; y los recursos solicitados para la elección –13 mil 205 millones– no son excesivos o injustificados.

Otros advirtieron que no se puede comparar el proceso electoral de este año con el próximo. Para empezar, recalcaron, ahora habrá seis boletas, no tres, y los cargos serán 881, no 629, y los candidatos serán más de 5 mil.

Para dimensionar “la complejidad tremenda” del proceso, el consejero Martín Faz recaló que las boletas tendrán entre 12 y 81 nombres.

La mayoría de los consejeros aseguraron que con los pocos recursos que tienen tendrán que realizar la elección, pero, insistieron, no en condiciones óptimas o como el INE está acostumbrado.

“Creo es necesario alertar de que tendremos que tomar distintas medidas para cumplir con este mandato constitucional, como tener boletas, quizá ya no en papel seguridad, sino con medidas

de seguridad. Quizá ya no en tamaño carta, sino media carta”, advirtió la consejera Carla Humphrey.

Su compañero Jaime Rivera añadió: “El INE hace elecciones, no hace milagros. El INE actuará con responsabilidad para hacer los ajustes que sean posibles, para disponer de recursos. La mayoría

legislativa, tendrá que asumir también las consecuencias de sus decisiones”.

El presidente de la Cámara de Diputados y representante de Morena ante el INE, Sergio Gutiérrez, le exigió no amenazar a sus legisladores, quienes, dijo, representan a la mayoría del pueblo y actúan en consecuencia.

ATORADOS

Los consejeros están divididos ante el recorte al gasto.

Taddei y los organizadores de la elección judicial propusieron realizar ese proceso con 6 mil 132 millones de pesos y otro grupo exige que se revise el monto para no afectar programas que no tienen que ver con el proceso.



En aprietos

Ante el recorte presupuesto y la falta de tiempo, de las 92 actividades que el INE contempló para organizar la elección, 22 están calificadas como “desfasadas”, entre ellas:

- **La convocatoria** para contratar a capacitadores y supervisores de funcionarios de casilla.
- **Registro** de las y los aspirantes a capacitadores.
- **Búsqueda, contratación y operación** del Centro Logístico de Distribución para almacenar documentación electoral.
- **Elaborar el Programa** de Operación del Sistema de Información sobre el desarrollo de la Jornada Electoral.
- **Verificar y validar** el Sistema de Secciones con Estrategias Diferenciadas (zonas con problemas logísticos o delictuales).

Van a casillas nacidos en febrero y mayo

REFORMA / STAFF

Las personas nacidas en febrero y mayo fungirán como funcionarias de casillas en las elecciones judiciales, así como municipales de Durango y Veracruz, que se realizarán el 1 de junio del 2025.

En la insaculación, el Consejo General del INE excluyó marzo y abril debido a que estos participaron en el reciente proceso electoral.

Tras ingresar los meses en cápsulas rosas y en una tómbola, febrero resultó sorteado y será complementado con mayo.

“El mes sorteado es febrero, que con el siguiente mes, en este caso mayo, servirían como base para la selección de la ciudadanía que integrará las mesas directivas de casilla para las próximas elecciones

locales de ayuntamientos en Durango y Veracruz”, resumió la secretaria ejecutiva, Claudia Espino.

Durante su intervención, la recién nombrada en el cargo, omitió mencionar que esta insaculación también serviría de base para las próximas elecciones judiciales.

Los consejeros han advertido que ante la complejidad de la elección judicial, el INE tendrá que reforzar su labor de convencimiento para que los ciudadanos quieran participar como funcionarios de casilla.

En el proceso anterior, la mayoría de ciudadanos visitados se negaron a participar, y miles más renunciaron días antes de la jornada electoral.

En otra sesión, se sorteará la letra del primer apellido de quienes atenderán las casillas.